

### ¿A DONDE VA CARTAGENA?

La interrogación no puede ser más angustiosa ni más verdadera-mente interrogación. Pregunta el que no sabe. Y, efectivamente: no sabemos a donde va Cartagena.

Si sabemos a donde debiera ir. En la orilla del Mediterráneo, no solo hay playas de recreo y emporios de riqueza, sino una secular gradación de elevados destinos históricos. En nuestros días hemos visto ascender las ciudades, convertirse Barcelona en la urbe monstruosa y rica y Valencia lanzar por el Grao el tesoro de los naranjales y de las fábricas cambiándolos por la hasta ahora sólida libra esterlina. Y Ali-cante crecer y enriquecerse en una mocedad espléndida. ¿Cuándo irá Cartagena a su transformación? Aquellas capitales atesoran también la historia y el alma de Levante, contienen pueblos tan conscientes de sus derechos como ansiosos de sus libertades y hasta tuvieron, con sentido político, su apadrinamiento bienhechor: nadie duda que Barcelona debió mucho en su día a Cambó como Alicante a Canalejas.

Cartagena despierta del sueño junto a sus murallas y a sus gale-eras de mar y se yergue altiva, liberal y republicana en la lucha cantonal. En la Restauración fué pasto de las hordas caciquiles. En la Dictadura su expresión ciudadana, fué como en todas partes, el silencio y la esclavitud, eso sí, sobre pulidos adoquines y contratos fabulosos. Parece que esos plazos históricos se acortan y aceleran y nos sorprende el 14 de Abril en una infantilidad republicana y jugamos al nuevo régimen sobre el cadáver putrefacto del antiguo. La hora de la proclama-ción fué grandiosa; pero esa grandiosidad se pierde y esteriliza en las horas y los meses que siguen a la proclamación y que debieron ser de afirmación rotunda de los principios por los hechos.

¿Qué cerca de aquella hora el primer error! Se nos abrieron las po-sibilidades y las promesas de la Historia; la justicia era nuestra. Pero la justicia la traen los hombres y cuando alguien quiso que Cartagena tuviera en una de las figuras y apellidos históricos de nuestra Repú-blica lo que Alicante tuvo con Canalejas, ese alguien fué censurado por unos correligionarios y tildado de indisciplina y aquella figura fué sellada con el estigma de "cunero". Una hipócrita idea de xenofobia, una absurda disciplina de partido y una jugada de "comité fantasma" torció, tal vez irreparablemente, el rumbo de una ciudad. La historia tiene tanto de filosofía como de hechos: la enseñanza está clara aun-que el hecho no quede en detalle.

La política no es juego sino meditación profunda. Frente a nues-tros problemas fundamentales se jugaba al "parchesi". En todo caso, el juego político no es para ganancia del hombre ni del partido; la ga-nancia es de lo que representamos, de lo que es superior a nosotros. No se trata de ganar la Alcaldía, sino de llenarla bien que es como ganarla para la Ciudad. Ni de ganar a las masas, sino más bien de que las masas ganen. Y entonces nos habremos diluido las personas en el cum-plimiento de los deberes impersonales y si a pesar de ello hay obreros que no comen y obras que se paralizan, podremos llorar, con ellos y con la ciudad, nuestra impotencia.

Pero el hambre es algo más serio que la política. Y si la política admite votar hoy una transacción y mañana deshacerla, el hambre dice que lo menos que se puede tener con ella es seriedad.

Hambre, trabajo, casas baratas, abastecimiento de aguas. Todo eso que debiera ser motor de nuestro caminar seguro, ha sido motivo de paradas, tropiezos y personalismos; la zancadilla sustituye a la pa-sión política y en ese forcejeo deportivo o infantil se ponen los pies, se arrima el hombro, pero lo que no se pone nunca es el alma de los hombres. Y así vamos con el estímulo convertido en lastre y la pa-sión en pesadilla y la lucha política centrifugando hombres y hombres que se alejan con repulsión. Y así vamos sin saber adonde vamos, en una deriva que parece vértigo.

Esperemos que el gobierno de nuestra República nos aleje o nos acerque definitivamente a las aguas del Taibilla, para pronunciar con certera profecía a donde irá Cartagena. Hasta entonces (no creo se tarde mucho) no verá la luz el segundo artículo que titulo como éste. Si nuestras aguas de redención no llegan ¡qué breve será el escrito! Una seca condenación para unos hombres políticos cuyos nombres ha-rán sombra en la sombra del ciervismo y una nueva devoción, irreduc-ible, a la República que nosotros habremos de volver a colocar cada vez a más altura, más por encima de los hombres.

Casimiro BONMATI

### ¡Señor Alcalde!

Cuando en una sesión municipal se vota una censura para el Alcalde y se gana la votación de una manera inconcebible. (porque inconcebible es para nosotros la actitud de los concejales Noguera y Bonmati (C.), que se ausen-taron, y la de Castillo votando en con-tra de la minoría de que es jefe) y por una diferencia de 13 votos contra 10, lo procedente, a nuestro modo de enjuic-iar sobre estas cuestiones tan delicadas, ES MARCHARSE.

### Fallece el pretension-te don Jaime

Madrid, 3 m.  
Comunican de París haber fallecido, en la noche de ayer, en aquella capital, donde residía actualmente, don Jaime de Borbón, primo del exrey don Alfonso, y pretendiente al trono de España.

### ¡Señor Castillo!

Cuando dos minorías republicanas y dos concejales republicanos indepen-diente plantean un voto de censura contra un Alcalde que consiente que en el Ayuntamiento que él preside se pier-da el respeto y la subordinación a un concejal (sea del color político que sea y aún más si es afecto a su ideología): cuando se ruega con insistencia al Alcalde que defienda el fuero de ese con-cejal y el Alcalde lo abandona, lo pro-cedente es votar con la minoría a que se pertenece, y más aún cuando se es Jefe de la minoría, o renunciar dicha jefatura.

### Adhesión al cardenal Segura

Toledo, 12 n.  
La capilla Muzarabe, ha dirigido un telegrama de adhesión al Cardenal Se-gura.

### ¿SE HA DESCUBIERTO EL AGENTE PRODUCTOR DEL CANCER?

Oxford, 8 t.  
Se nos comunica que un sabio cate-drático de la Universidad de Oxford tiene anunciada una interesante comu-nicación para la apertura del curso de extranjeros, organizado por la Univer-sidad de Cambridge.

La comunicación, según el sabio pro-fesor, ha de causar un revuelo enorme en la ciencia médica, pues tratada de-mostrar que el epiteloma está produ-cido por un espirilo que él ha descu-bierto y cultivado con gran éxito. Agre-

ga, que el mencionado espirilo, se pro-paga por las aguas, y a tal respecto realiza interesantes experiencias en las aguas de los ríos Cherwel e Isis. Confía en que podrá tratarse por los salvasanes, aunque introduciendo no-tables variantes en su aplicación.

Reina una expectación enorme por escuchar la comunicación del sabio ca-tedrático, y se sabe tienen anunciada su asistencia ilustres profesores de dife-rentes partes del mundo.

Agencia Hovas.

## RIO

¡Qué serena va el agua!  
Silencios unifica  
Espadas de cristal  
a la deriva esquivan,  
—¡lenta espera!—sus filos:  
el mar las necesita.  
Pero un frescor, errante,  
por el río extraviado  
voces enamoradas:  
piden, juran, recitan...  
¡Pulso de la corriente!

¡Cómo late! Delira.  
Bajo las aguas, cielos  
íntimos se deshizan.  
La corola del aire  
profundo se ilumina.  
Van más enamoradas  
las voces. Van, ansian.  
Yo quisiera, quisiera...  
Todo el río suspira.

Jorge GUILLEN

### EL ORGANO DE LA U.P. DICE...

"¿Saben ustedes lo que se había calculado costaría al Ayuntamiento, por todos conceptos, la ejecución del proyecto de casas baratas, contra el que han votado el mismo Pérez San José y todos sus amigos políticos?"

"Pues, unas 15.000 pesetas al año."  
"¿Y qué dijo Vila San Juan, cuando el aludido concejal le preguntó si se conformaba con esa cantidad en aquella reunión que provocó el Alcalde Perez Lurbe?"  
"¡Vamos, señores upetistas; más camelos, no!"



## KIKIRIKI...

En otro lugar de este periódico, se da la noticia, recibida de Oxford, de que un sabio profesor de aquella Univer-sidad, disertará, el día de la apertura del curso para extranjeros, sobre el agente productor del Cáncer.

El "espirilo", que no debe ser de cabello de angel, precisamente, parece, a juzgar por lo que dice el sabio, se propaga por las aguas. En este sentido, realiza, el ilustre profesor, experien-cias en las de los ríos Cherwel e Isis.

Después de leer esta noticia, que así a primera vista, parece que no tiene malicia, estamos que no nos llega la camisa al cuerpo. Ciudadanos acostum-brados a perder siempre, desde que nos propinaron el notición, estamos locos barajando ríos y cánceres.

¡Señor!, toda nuestra vida bebiendo agua de pozo, y, cuando, estamos ya, como el que dice, con el vaso en una mano y el grifo en otra, para escanciar agua de río, ¡una amenaza de cánc-er!!

Y ya no hay que pensar en estacio-nes depuradoras, así como así, para las aguas de "esos mundos", ya oyen Vdes. que hay que ir pensando en los "salvasanes".  
Aunque Vdes. pueden pensar de esto lo que quieran, pero yo creo que a nosotros no nos "salvasarnes", ni el señor de los santos milagros.

Días pasados, aconsejábamos com-primirse a nuestros verborricos edi-

les. Tal no hubiéramos hecho; han to-mado el consejo a la letra, y en estos momentos se está celebrando la sesión, campeando "el más eres tú" como le-ma de todos los discursos.

Medrosamente nos hemos asomado al salón de sesiones, en el preciso mo-mento que un concejal decía cosas afortunadamente ininteligibles a otro camarada del escaño frontero, quien airadamente repele el "florilegio", con gestos y ademanes, que claramente quieren decir: "eso no me lo dice usted en la calle".

Camaradas municipales: permitidme que os repita el consejo: Comprimiros. Pensad que con vuestra actitud habéis conseguido, que, hasta las FIERAS, dejen un poco la COMIDA, para poner cátedra de medida y buenas formas.

A las doce nos llamó anoche el telé-fono, para informarnos que en la se-sión de Cortes, se acordó negar el de-récho a la huelga a los funcionarios públicos.

Aparte del criterio que este acuerdo nos merece, recogemos la noticia, por venir como "pedrada en ojo de botica-rio, (perdón, Nicolás) respecto a ciertas actitudes de funcionarios de nues-tro Ayuntamiento.

Veán Vdes. la paradoja: la sinrazón dando de patadas a actitudes circuns-tancialmente irrazonables.

MAC.

### ELECCION DE VICARIO

Toledo, 12 n.—El Cabildo ha dispues to celebrar sesión el lunes próximo para elegir el nuevo Vicario.

### Ornato Público

En nuestra Cartagena, se está notando la carencia de una Es-cuela de Bellas Artes que depure la sensibilidad ciudadana y haga im-posible la perpetración de los atentados contra el buen gusto que veni-mos padeciendo. Es, una vez, la casa construida con un sentido absurdo de la estética; otra, los árboles del jardincito del Muelle, talados para dejar bien a la vista uno de los esperpentos monumentales mayores de la provincia. Ahora, es una plaza—la de Risueño—, que ha tenido la virtud de abrir una interrogante de difícil respuesta.

La tal plaza nos ha sumido en un mar de perplejidades. Nadie sabe hasta la fecha, con exactitud, qué estilo es el suyo.

El cemento y el azulejo—malo, malísimo azulejo—han sido los ma-teriales preferidos en la construcción. Con cemento y azulejo, se ha construido una diminuta fuente—seca, por supuesto—, en cada esqui-na de la plaza, con una tacita, para que se laven las manos los tran-seuntes—suponemos nosotros: no encontramos otra causa que la justi-fique—. En el primer tercio, una lamentable farola, absurda, ni mo-derna ni antigua, pero, desde luego, feísima. Y el suelo...

El suelo es de chinarro. Nos han asegurado, poniendo la cara muy seria, que lo han hecho así para que los niños jueguen. Y juegan, desde luego. Ahora bien: sus juegos, como hay piedras a mano, son un tanto arcaicos, reminiscencia de una época desdibujada por la bruma de los siglos. Se dejan llevar de sus ardores bélicos ascentrales, y juegan a "moros y cristianos", poniendo en serio peligro las cristalerías del ve-cindario, la integridad física de los ciudadanos pacíficos y la suya propia.

Es evidente la falta de buen criterio—y de buen gusto—que ha imperado en el arreglo de la desdichada plaza. ¿Para qué un suelo de chinarro? Si fuera de avena, bien. Con ello, las frecuentes caídas ten-drían consecuencias menos dolorosas.

De los atentados a la estética subleva el hablar. Hay que cerrar los ojos cuando se pasa por algunos sitios de Cartagena. Y si no pone mos coto a los constantes desmanes que se cometen, nuestra ciudad go-zará, bien pronto, una triste reputación.

¿Cuánta falta nos hace una Escuela de Bellas Artes! ¡Cómo haría imposibles ciertos desaguisados!

### La sesión de ayer

Se desestiman las instancias de doña María González Miralles; don Pe-dro López Faura, don Jorge A. Gray  
Quedan sobre la mesa la instancia firmada por los señores Escudero, Dor-da y Pérez Lurbe y una moción de don Antonio Ros, respecto a empleados de Arbitrios.

Fueron aprobados los demás infor-mes de las respectivas comisiones.

Dado lo avanzado de la hora, en que la sesión se sigue celebrando (las 12 y media de la noche), no podemos dar hoy la sección "Comentarios a la se-sión de ayer", que haremos mañana.

### La comisión de Jaca

Madrid, 12 n.  
Probablemente la subcomisión que instruye el sumario por los fusilamientos de Jaca, dictará auto de procesamiento contra el general Gay.

### Comité paritario de peluqueros en Carta-gena

Madrid, 12 n.  
La Gaceta, publica la siguiente orden:  
1.º Se constituye en Cartagena con jurisdicción local un comité paritario del grupo de servicios higiénicos (peluque-ria) integrado por cinco vocales efectivos e igual número de suplentes, en cada representación y adscritos a efectos ad-ministrativos a la agrupación constituida de Comités paritarios de dicha locali-dad.

2.º Para designar los respectivos re-presentantes tendrán derecho de elección las sociedades patronales y obreros ins-critos en el censo electoral social de este Ministerio, que en el plazo de veinte días, a contar desde el siguiente a la publicación de esta Orden en la Ga-ceta, soliciten tomar parte en la elección, así como las sociedades que en dicho plazo se inscriban en el mencionado cen-so.

3.º Una vez transcurrido el plazo anterior, se determinará aquel en el que habrá de celebrarse la elección concre-tándose las entidades que tendrán de-recho a tomar parte en la misma.

### ¡ADIÓS, CARDENAL!

Cuando por las tardes, a la hora del crepúsculo, aquellas rocas que abraza el Tajo adquieren una intensa colora-ción violada, y todo el recinto de To-le-do se llene de la melancolía—vieja, pero cada tarde nueva—de la hora; cuando el cielo luzca, entre las nubes grises, los mismos rompientes de luz dorada que copiara el Greco, y en los angostos cobertizos y en las estrechas calles se agolpen las sombras, ya no volveréis a sentir, Cardenal Segura, la satisfacción de los deseos cumplidos: deseos que, al convertirse en realidad, os dejaban ante los ojos a España en-tera en carne viva, carne doliente de penitencia forzada e inflexible.

Ahora seréis, entre aquellas sombras de las estrechas calles, la que con más oscuro seno se recorte; seréis el recu-dro del fanatismo, de la terquedad, de la intolerancia; de todo eso, Cardenal Se-gura, contrario a lo que predicaba Cris-to, porque siempre que llegaban los instantes precisos, los instantes oportunos para la concordia y el afecto, no supisteis a no quisisteis tomar a todos como a hermanos, sino combatirlos como a enemigos; enemigos vuestros, y de aquella conciencia regia—también sombra—que a vuestros pies se abría para que la inspiráseis en sus desacierto-s.

Adiós, Cardenal. No ha quedado huér-fano Toledo, ni ha quedado desvalida España. Os despiden sin rencor, sin odio, agitando con alegría el pañuelo; pero no un pañuelo blanco, Cardenal Segura, sino encendido con los tonos de la ban-dera tricolor.

CINCINATO

### Huelga resuelta

Bilbao, 12 n.  
Ha quedado resuelta la huelga de la Babcock & Wilcox, mediante la fó-rmula aceptada por los patronos, conce-diendo a los obreros cinco días de tra-bajo a la semana en el presente mes y cuatro en el próximo.

Teléfono de REPUBLICA: 1.555